
在离开赛场的两年时间里，孙悦
选择自费到美国进行特训，并且聘请
了四位外教，以此来保持自己的状态。
正因如此，当他代表北京北控，时隔
986天重新回到CBA赛场的时候，孙悦
展现出的状态并没有太多“锈迹”。凭
借着场均12.2分、3.6个篮板和4.3次助
攻的数据，孙悦入选了2019-2020赛季
的北区全明星阵容。在马布里和孙悦
的加持下，北京北控逐渐从联盟中的
鱼腩球队，摇身一变成为了季后赛资
格的有力竞争者，不仅以常规赛第七
名的身份，历史性地杀入季后赛，更创
造了队史的最佳战绩，“我非常感谢北
京球迷，每一个主场、每一场比赛，他

们都非常支持我，我能感受到他们对
我的爱。我也非常感谢北控，在我职业
生涯最后时刻给予我的一切。”
正当球迷印象中那位全能战士归

来的时候，岁月在他身上留下的印记，
以及伤病带来的困扰不断侵蚀着他的
身体和内心，“上赛季最后一场比赛打
青岛，我们赢了才能进季后赛。我一直
在拼，直到最后那几十秒，我才意识
到，可能真就这样了。”饱受伤病侵袭
的孙悦上赛季的数据为场均4.3分、2.8
个篮板和2.4次助攻，但却在防守端贡
献了单赛季50次封盖，追平了自己的
纪录。值得一提的是，在2021年3月9
日，北京北控对阵北京首钢的比赛中，

孙悦在第三节完成了一次飞身暴扣，
依稀让人想起了曾经能够飞天遁地的
他。这被球迷热议的一扣，成为了北京
北控在比赛中的精神“氮泵”，也充满
了无尽的感动。“很荣幸并肩作战了两
年，却也遗憾只有两年。看到了猴哥场
上的态度与坚持，场下领袖的力量。真
的学习到了很多，榜样的力量将永远
激励我！感谢经历，感恩相遇！愿猴哥
未来一切更好。”北京北控球员王少杰
在社交媒体上写道，作为2019年的
CBA状元秀，他在登陆CBA联赛的第
一个赛季就与孙悦成为了队友，并且
在他身边不断成长，成为了中国男篮
历史上第一位大学生球员。
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2020-2021赛季常规赛的收官战，手握晋级季后赛主动
权的北京北控99比106不敌青岛男篮，将季后赛席位拱手让
给了广州男篮。此役，35岁的孙悦出战36分钟，拿到2分、2个
篮板和4个盖帽的数据，殊不知这却成为了他的谢幕演出。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

孙大圣
收了神通

CBA、NBA双冠第一人
2000年，只有15岁的孙悦成为了

北京奥神的一员，开启了自己的职业
生涯。凭借着出众的身体条件和攻防
俱佳的能力，孙悦得到了中国男篮的
征召，但彼时北京奥神并没有选择放
人，最终导致球队失去了CBA联赛的
准入资格，成为了美国ABA联赛的一
支球队。“外界总说，如果不是那场风
波，我可能会更早地进入NBA，但在美
国ABA的经历，让我提前习惯了美国
高强度的对抗和他们的速度，给我的
篮球生涯打下了一个特别好的底子。”
提及那段经历，孙悦说道，“没有奥神，
就没有我的今天。以我的身高条件，我
认为当时不会有任何一家国内的俱乐
部会把我当后卫培养，是奥神让我走
了一条不同的路。这条路最终成就了
我，我非常感谢在奥神的这段经历。”

2007年NBA选秀大会，孙悦在次
轮第40顺位被洛杉矶湖人队选中，成
为继王治郅、巴特尔、姚明和易建联之
后第五位登陆NBA的中国球员，更是
第一位以后卫身份进入NBA的中国球
员。2008年北京奥运会，在时任主教
练尤纳斯的赏识下，孙悦成为了中国
男篮的一员，并且在对阵美国男篮的
比赛中，上演了封盖霍华德的好戏，这
个镜头至今仍被不少球迷津津乐道。
“这个事儿该结束了。对于我来说，最
重要的比赛是我代表国家队的第一场
比赛。”值得一提的是，随着孙悦的退
役，2008年北京奥运会中国男篮的阵
容班底仅剩下易建联一人仍在CBA赛
场上效力。青春的回忆又隐去一块，一
个时代渐渐远去。
在北京奥运会结束之后，孙悦与

洛杉矶湖人完成签约，并且跟随球队
夺得了2008-2009赛季的总冠军，再
加上他之后在北京首钢取得的CBA总
冠军，孙悦成为了历史上第一位同时
拥有CBA和NBA总冠军的职业球员，

“在NBA的经历好像是进了一个短期
的学习班，开阔了眼界，总冠军戒指就
是一张结业证书。CBA不一样，那是自
己参与在其中的，总冠军戒指里，我还
是贡献了很多力量的。”

助力北京首钢四年三冠
在孙悦的职业生涯中，多少令人

感到的遗憾的是，他在状态最佳的一
段时间没有稳定的高水平比赛，去提
升自己或是稳定状态。直到2013年，孙
悦和张松涛等人一起被租借到了北京
男篮，重新回到了CBA联赛的舞台。
2013-2014赛季，孙悦场均可以贡献
14.2分、5.1次助攻和4.4次助攻，帮助北
京首钢拿到了队史的第二座总冠军奖
杯。在随后的一个赛季，孙悦继续在攻
防两端发挥着自己的作用，成为了马
布里身边最值得信赖的帮手，帮助球
队完成卫冕，从而达成了北京首钢四
年三冠的伟业。

后来受到伤病的影响，孙悦的竞
技状态大打折扣，他和北京首钢之间
也渐行渐远。2017-2018赛季，孙悦因为
手指和脚踝的伤病，缺席了一整个赛
季的CBA联赛。2018年8月30日，北京首
钢宣布与孙悦解约，就这样，他遭遇了
长达两年无球可打的时光，让外界不
禁感慨他的生涯又被“浪费”了一段时
光，“2016-2017赛季，我出场时间不多，
后期也没人提续签的事儿，有人劝我，
要学着‘妥协’，但我是一个不能容忍
灰色的地带的人，非黑即白，事情是什
么样就是什么样。”被外界视为可能就
此退役的孙悦，并没有选择离开球场，
而是与原队友马布里执教的北京北控
完成了签约，成为了北京首钢的同城
对手，“运动员都想打球，我的状态也
确实有所起伏，但我觉得自己能在下
坡路时把状态调整回来，还有能力可
以改变场上的局势，帮助到球队。我得
去证明自己。对于一个球员，最好的方
式是在球场上结束自己的职业生涯。”

拼到伤痕累累，“猴哥”真榜样

在过去的这个休赛期，在CBA联
盟公示的球员注册名单中，孙悦消失
在了北京北控的名单之列，退役似乎
成为了一种心照不宣的事情，直到北
京北控在社交媒体上的一则公告，让
这个事情尘埃落定。“可能就是在赛季
中经历过两次比较严重的伤病，所以
自己恢复起来也确实有点力不从心
了。而且这些伤病可能威胁到以后的
正常生活了。”上赛季，孙悦在常规赛
第一阶段的比赛中不慎摔伤自己的腰
部，被担架抬出场外，“其实按照家人
的想法，可能我这两年都不应该打，然
后应该直接退役，但自己还有一些要
证明的东西和事情，然后就坚持着去
做。”
伤病，是孙悦职业生涯绕不开的

敌人。2014-2015赛季，孙悦的手臂开

始习惯性脱臼，据媒体统计，孙悦在这
个赛季一共脱臼了11次。“我第一次脱
臼是在湖人效力期间，队医建议我做
关节镜手术，康复期大概六个月。”孙
悦坦言，加盟洛杉矶湖人就像刘姥姥
进大观园，一旦缺席六个月的时间，自
己和队友们的差距就会更大了，因此
他最终放弃了手术治疗，直到整个肩
胛全部受伤，必须做开放性手术才能
修复的时候，他才意识到严重性，“那
是一次疼痛极限之旅。医生说，那种疼
痛是接近于生孩子的疼，那是人类可
以忍耐疼痛的极限，而我坚持了大概
40天，约等于我生过40个孩子。”
从出道时的“大圣”，到如今的“猴

哥”，球迷眼中的孙悦不断升级，但这
个故事却随着一则官方公告就此谢
幕。“这旅程上有欢笑、有痛苦、有泪

水、有这个困难、有成就，这都是人
生。”孙悦说道，“你们问我退役是否有
遗憾，遗憾肯定有，但这20年，我交代
得过去。”

一座NBA总冠军奖杯，两座CBA
总冠军奖杯，一座CBA全明星MVP奖
杯，CBA联赛生涯总得分2690分，生涯
总篮板1108个，总助攻904次，场均9.4
分3.9篮板3.2助攻1.3抢断1.2封盖……
放眼孙悦的职业生涯，他已足够优秀。
如今，他可以有更多的时间回归家庭，
陪伴家人。“在我的职业生涯里，家人
一直给予了我巨大的支持，我不能太
自私，我希望可以还一个健康的自己
给他们，未来去照顾他们，所以我主动
选择退役。”孙悦说道，“我觉得一切都
是水到渠成的，顺其自然的一个决
定。”

“这20年，我交代得过去”

孙悦
退役


